

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO & C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 22 de Junio de 1895.

Num. 452

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

NEW YORK, 17.

El "Standard" opina que la pérdida que sufrió el Gobierno en el condado de inverneros, lo obligará á disolverse en la primera oportunidad que se ofrezca. El Times comentando el mismo asunto dice que la continuación en el poder de un Gobierno que no tiene la confianza del país puede perjudicar de una manera muy seria las relaciones exteriores de la nación. Un despacho de Shanghai avisa que ha habido varios encuentros entre los japoneses y 0.000 banderas negras al mando del General Luikung que están concentrados en Faiwuan Formosa con el propósito de impedir la ocupación de la isla por los japoneses. La armada de éstos está bombardeando las fortalezas. Los extranjeros están refugiados abordo del navío de guerra inglesa.

LONDRES, 18.

Un cable especial de Madrid dice que el Ministro de Relaciones Exteriores expresó muy satisfecho de la actitud de los Estados Unidos hacia España á continuación dice que hoy se embarcan varios millares de soldados para Cuba. La compañía de vapores Transatlántica ha puesto todos sus vapores á la disposición del Gobierno. Mu-

chos jóvenes por toda España ofrecen sus servicios al Gobierno para el servicio en Cuba.

PARÍS, 18.

El "Clair" dice que hay rumores en Hamburgo de que los anarquistas preparan un ultraje que tendrá efecto durante las festividades en Kiel. Mr. Isaac miembros por Guadelop en la cámara de Diputados manifestó que los gobiernos coloniales favorecen el tráfico de esclavos Senegal y la repartición de las esclavas entre los soldados blancos. Hoy fué electo á la academia de ciencias el profesor Simeón Newcomb, famoso astronómico y científico y de Washington.

Movimiento marítimo

Limón, Junio 20.—Hoy á las 2 p. m. fondeó el vapor alemán "Francia", procedente de Jeremie, con 3 días y tres horas de mar. Capitán E. Moller, 49 tripulantes y 1590 toneladas. Pasajeros: S. Miller, Friez Glumer y Ella Crequi. Carga 2018 bultos. Correspondencia 5 sacos: consignado á Rohrmoser & Ca.

NOTAS

ANTONIA C. v. DE GUZMAN.

Ayer fueron sepultados los restos de esta respetable matrona, que dejó de existir el jueves último. Enviamos nuestro pésame al amigo Nazario Castro y demás deudos.

“El Ensayo.”

Como el título lo dice son ensayos los que se publican en las columnas de este periódico; los primeros pasos que se andan en el terreno literario de por sí escabroso y difícil; los primeros albos, pero no de una mañana de invierno, fría nebulosa y triste sino de un hermosísimo día de verano que se anuncia con gran pompa de celajes, armonías y encantos. Las ilusiones que pagan por manifestarse en toda la desnudez de su originalidad, un esfuerzo constante á robustecer á cada vez más el vuelo de la imaginación, á purificar los preciosos coloridos de la fantasía, la vestidura ó forma exterior del pensamiento, se notan en las varias producciones que llenan las columnas del joven semanario; tendencias que inician ya un progreso en los jóvenes escritores que se procuran el desarrollo de la inteligencia, en el cultivo del arte literario.

“El Ensayo” n.º 3 es el que tengo á la vista en el momento de escribir estas líneas y ya que he expuesto lo anterior, voy á hacer, en vía de ejercicio, un ligero examen de su contenido según me lo permitan mis escasos conocimientos en la materia.

* *

Convengó en que á los principiantes no se les debe exigir, la rigurosa observancia de las reglas que prescribe el arte, pero no por eso se les debe abandonar á sus propios esfuerzos, tolerando los defectos en que incurren quizá por la misma irregularidad de aquellos. A este abandono pues atribuyo las numerosas incorrecciones de que adolecen los escritos que se leen en el susodicho periódico.

“El Misterio” es una relación *truncada*, de cierta cita amorosa que el autor quiere envolver en un *misterio* que está al alcance de todos. El amante entra como Pedro por su casa al vetusto castillo, se coloca bajo el balcón de la alcoba media iluminada donde alguien vela y da al aire como señal convenida de su presencia las armonías de su laud, acompañándose un cantar que no veo la necesidad que sea tan especial de Oriente; concluido el canto se entreabren los *damascos* y en el *boquete*. (que no es muy

propio) aparece una figura blanca de mujer, arroja una escalerilla de seda, sube él, se extingue la luz y ambos amantes estrechamente abrazados se pierden en la obscuridad de la alcoba.... qué misterio es este? Lo particular de esta cita es que el amante lejos de tomar las mil precauciones que requiere el caso y entre ellas, la de no hacer el menor ruido, se anuncia con un cantar de Oriente acompañado de su laud, no obstante temer la vigilancia de alguien.... De esto se deducen dos cosas ó que el castillo no era tal sino, una casa vieja habitada por una dama no muy virtuosa ó que el amante poseía *filtros* para salvar fosos, puentes levadizos, y cantar á voz en cuello sin ser oído más que por su amada, precisamente donde debe guardar el mayor silencio.

Dos comparaciones de notoria impropiedad resultan en la descripción del paisaje, una: “La luz *pálida* de la luna como *espléndida catarata de oro*,” la otra: “El murmura del río al lanzarse por entre rocas y peñascos, que servían como decoración ó *telón de fondo*.” La primera no puede ser más disparatada pues que hay una contradicción manifiesta entre los términos “luz *pálida* de la luna” y “*espléndida catarata de oro*: porque la irradiación de la luz lunar se efectúa insensiblemente y no con la precipitación de una catarata, y porque sería equipararla á la del sol, y.... ¡qué diferencia!

La segunda por ahí va. Ya sabemos cuáles es el telón de fondo en todo escenario, de suerte que siguiendo la comparación apuntada resulta que las “*rocas y peñascos*” no forman el cauce del río, sino un dique á donde éste va á estrellar sus aguas—y no esto ciertamente lo que quiso decir el autor.

* *

La bibliografía que hace Amando Rosales, de “*Bibelots*” es en mi concepto lo mejor que ha salido de su pluma: este artículo reviste una forma sencilla y correcta, y revela en él notables aptitudes y cierta originalidad que le niegan algunos publicados ya de sabor decadente. Parece una deserción plausible de las filas en que milita el autor de “*Bibelots*” y otros que pretendiendo imitar á Rubén Darío caen en lamentable ridículo, porque en el delirio de la fiebre que les produce la lec-

tura de ese ingenio extraordinario, se asimilan de él precisamente lo defectuoso. Creo que Gavidia se los dijo alguna vez: "Darío es inimitable".

(Continuará).

EXTERIOR

ULTIMAS NOTICIAS

DE LA

GUERRA de CUBA.

Los insurrectos pagaron \$ 50.000 por el Yacht, cabecilla en la reciente expedición de "Callo Hueso".

Los agentes revolucionarios cubanos en Florida, para la compra de materiales de guerra de las expediciones, acaban de comprar un Steam Yacht americano, 120 piés de largo y con 1.000 toneladas de registro, carrera de 16½ millas por hora. Se confirma que este es el Yacht que llevó la expedición de Tampa la semana pasada á las playas de Cuba, dirigida por Carlos Roloff y Serafín Sánchez, quienes anuncian haber desembarcado en Sagua la Chica. El Yacht llevaba 6 cañones Gatting. La expedición se compone dos 280 hombres entre ellos un cura católico, Doctor Valdés Domínguez, autor del folleto escrito á favor de los estudiantes de Medicina fusilados en la Habana en 1871, un telegrafista, un ingeniero civil, un fabricante de pólvora y cuatro omericanos, personas de importancia. Llevaban 65 rifles, 50.000 tiros, 500 libras de dinamita y 6 palomas mensajeras. Ynmediatamente llegó la expedición, se unieron á 2.000 insurrectos que los esperaban, bajo el mando de Zayas, Castillo y Reyes.

Tomado del Word. Junio 4. Por una carta recibida aquí por correo, fechada Santiago 25 de Mayo, dice: Camagney revuelto, hoy Maceo atacó tropas españolas en Guontanamo.—Mayo 18—Pérdida de españoles 300, cubanos 22. Los revolucionarios tomaron 600 rifles en el fuerte de Galmenara.

Telegramas recibidos de San Luis, dicen: Que el supuesto cuerpo de José Martí, es el de un joven de Palma Soriano conocido por "Chichi," un taba quero.

ALEMANIA.

Presentada en la Alta Cámara el 21 de que cursa, la ley relativa sobre el bimetalismo importantísima cuestión financiera que tan preocupada tiene la atención de los economistas, fué aprobada por una gran mayoría, habiendo sido rechazada, por 187 votos contra 92, una enmienda en la que se proponía suprimir la frase: "Con el objeto final de asegurar el bimetalismo internacional."

El Príncipe de Bismark se ha declarado francamente bimetalista!

—El señor Navarro Reverter, Ministro de Hacienda de España, en un discurso alusivo al acuerdo tomado recientemente por la Cámara Baja de la Dieta prusiana en favor del bimetalismo, declaró que España estaba inequívocamente á favor de un acuerdo internacional como el sugerido por dicha Cámara Baja.

El Reichstag ha suspendido sus sesiones

ECUADOR.

En la ciudad de Santa Rosa, limítrofe con el Perú, se arma rápidamente el ejército revolucionario.

Las tropas del Gobierno asaltaron y saquearon en Quito la casa del Jefe del Partido Conservador doctor D. Camilo Ponce, eminente repúblico, financista y patriota ecuatoriano. Se asegura que murieron algunos sirvientes. Todo el valioso moviliario fué destruído ó robado.

El doctor Ponce había salido al campamento revolucionario dos horas antes del asalto á su casa, y advertida su salida parece que irritó la cólera de los miembros del Gobierno.

El Coronel Zenón Zabanda está sitiando Portoviejo con 600 hombres

La plaza de Vinces, que el Gobierno la había convertido en fortaleza, ha sido atacada y vencida por un centenar de jóvenes, de Guayaquil y de otros lugares. Solamente armados de carabinas, revólvers y machetes. Parece que á más de los jóvenes había algunos peones de sus haciendas.

Los revolucionarios tomaron el parque y admitieron en sus filas á los soldados del Gobierno que tal cosa quisieron.

JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece al público en general y á su numerosa clientela en particular, el mejor servicio que se pueda desear. Se ha trasladado á la esquina N. E. de la plaza del Hospital, ó sea la 7ª Avenida O.

Todas las noches habrá succulentos beefsteacs, frijoles, chorizo, pezuñas, [huevos etc.

Los viernes, sábados y domingos ofrece "Chompipe" excelente mondongo, pozol y tamales, y tendrá abierto su establecimiento durante toda la noche. Tambien se sirven almuerzos y comidas y se mandarán á domicilio. Hay cuartos reservados.

UN JOVEN

desea ocuparse como dependiente de almacén ó tienda, habla italiano, español y portugués.

Dirigirse á la oficina telegráfica de Desamparados ó á la oficina central de Telégrafos con Pedro B. Boza.

AVISO.

Vendo dos lotes de terreno en Carrera buena Cedral de Santa Ana uno de 25 manzanas y otro de 16, con una manzana de café frutal con buenas aguas tierra excelente para el cultivo de papas maíz etc, clima de San Vicente sin rival para potrero.—Entenderse con Francisco B Vargas, vinatería de don Abraham Madrid en el mercado ó con José Valverde B. en Pacaca. Casa que fué de Don Jacinto Salazar.

JOSÉ MONJE REYES,

Abogado y Notario.

Ha trasladado su bufete y habitación á la casa nueva construída en la e del nuevo templo de la Merced, avenida 7ª O

San José, Mayo de 1895

AVISO.

Se vende un piano de la fábrica de Pleyel, en buen estado Es pequeño, y se da por un precio módico.

En esta imprenta sedará razón.

LA ESTRELLA.

Nº 298. Avenida 6ª E. y calle 23 N.

Propietario: CEFERINO A. CAÑISARES

Fábrica de Puros y cigarros de todas clase Picaduras de la Habana é Iztepeque.

Los precios son sumamente bajos y ofrecemos á más de buena elaboración, tabacos de primera calidad.

ESTAMPILLAS

De Costa Rica y ya usadas, compra

LEÓN AQUILES CASTRO,

En la Fábrica de sellos de caucho de la 8ª Avenida Oeste Nº 268. San José

OPORTUNIDAD!

Se vende un buen piano usado muy barato. Entenderse con Ramón Araya.

Heredia, 31 de junio de 1895.

TIP. EL DIARITO.